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n logement de qualité accessible (- de 25 % du revenu 
familial) favorise le développement physique et émo-
tionnel de ceux qui l’habitent (meilleure alimentation; 
baisse de stress, des tensions et des dérapages;  

meilleure performance au travail et à l’école). Il permet également 
d’avoir accès à un réseau social où chacun se sent en sécurité. 
 
Les coopératives d’habitation offrent un chez-soi à soi loin des  
rénovictions, des hausses de loyer abusives, des déménage-
ments trop fréquents et souvent trop loin de son milieu d’apparte-
nance. Les coopératives offrent plus qu’un logement abordable, 
elles offrent un milieu d’appartenance mixte (à l’image de  
la société), inclusif et solidaire.  
 
Retirer les immeubles locatifs de la spéculation immobilière est  
la meilleure façon d’assurer l’abordabilité des logements de façon 
pérenne. Les coopératives se doivent donc de poser des gestes 
concrets afin d’accroître leur parc immobilier en mettant à profit 
leurs ressources disponibles.  
 
La gestion financière et le vivre-ensemble dans les coopératives 
sont des défis qui évoluent dans le temps et dont nous devons 
nous préoccuper afin de former des milieux coopératifs bien 
gérés (savoir, savoir-être et savoir-faire). 
 
L’intercoopération est indéniablement une richesse à développer. 
Afin de faciliter l’échange des expertises, des expériences et des 
initiatives de chacune des coopératives, l’apport de la technologie 
et de la transformation numérique s’avère être un incontournable.  
 
Non seulement j’apprécie pleinement le privilège que j’ai  
d’habiter dans une coopérative, mais j’en suis aussi très fière. 
 
PIERRETTE TRUDEL  
Présidente 
 

ans cette période trouble aux multiples facettes,  
la coopération est devenue une nécessité. Et c’est en 
ce sens que la FHCQ a mis en pratique le 6e principe 
coopératif, soit celui de l’intercoopération. 
 

Plus que jamais, la Fédération s’est activée à rassembler ses 
membres à travers diverses activités sur des thématiques aussi 
diversifiées (vieillissement dans les coops, intercoopération, 
gouvernance et développement). Et c’est sans compter les 
nombreuses formations que nous offrons et qui contribuent  
à renforcer l’autonomie des coopératives (4e principe).  
 
D’ailleurs, je tiens à vous remercier d’avoir participé en si grand 
nombre à notre dernière AGA. Quelque 200 personnes ont pris 
part à l'assemblée. Ce rassemblement a été le théâtre d’échanges 
constructifs où l’intelligence collective était à l’honneur.  
 
Être membre de la Fédération, c’est être connecté à un réseau  
de quelque 480 coopératives d’habitation et plus de 13 000 mé-
nages qui vivent les mêmes défis que vous. La force du réseau 
est impor tante. Le meilleur exemple est celui entourant l’incendie  
qui a frappé la coopérative Sourire à la vie. La mobilisation du  
réseau a fortement contribué à la relocalisation des ménages  
sinistrés. Vous trouverez d’ailleurs un mot de ces derniers  
en page 6. 
 
La Fédération de l’habitation coopérative du Québec, votre  
fédération, est intimement liée à vous, à vos défis et à votre  
histoire. C’est sous votre impulsion que la Fédération trouve  
sa pertinence. Et c’est pourquoi nous continuerons de multiplier 
les occasions de se rassembler, parce que la Fédération est 
d’abord et avant tout un lieu favorisant l’intercoopération. 
 
PATRICK PRÉVILLE 
Directeur général 

U D
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LES COOPÉRATIVES :  
PLUS QUE DU LOGEMENT 
ABORDABLE  

LA FORCE  
DE L’INTERCOOPÉRATION 

 

 

ÉCRIRE  
L’AVENIR

La citation du professeur Jacques Nantel 
prend tout son sens. 
 
La FHCQ multiplie les occasions d’échanges. 
Elle offre à ses membres des rendez-vous 
pour se rencontrer, tisser des liens, partager 
les bonnes pratiques, apprendre les uns  
des autres. 
 
Ateliers de formation, communications,  
évènements, collectif de réflexion sont  
autant de moyens de faire grandir le réseau, 
de le renforcer. Chaque membre est unique. 
Additionné aux autres, chacun participe  
à un mouvement dynamique qui se distingue 
par les membres qui le composent. 

Empathie, entraide, ouverture et esprit  
entrepreneurial sont des caractéristiques  
de ce beau et fier réseau. Nous portons tous 
ce projet de faire de l’habitation coopérative 
une solution, une voie à privilégier qui a  
des répercussions indéniables sur l’essor  
des collectivités du Québec. 
 
La coopération est un modèle durable.  
Le logement est un projet de société.  
Nous avons un rôle à jouer. 
 
Ouvrons nos coops, la communauté  
s’enrichit. 

[Le modèle coopératif est] un modèle  
d’avenir à garder, un modèle qu’on a,  
à bien des égards, occulté, qui va nous  
être utile, au cours des prochaines  
années. C’est clair. 
 
Jacques Nantel  
Professeur émérite, HEC  

LA FHCQ ÉCRIT L’AVENIR DEPUIS 40 ANS. SON DISCOURS REPOSE…  

SUR LA DÉMOCRATIE, LA PRISE EN CHARGE, LE RESPECT DES MEMBRES…  

ET L’INFORMATION. IL TROUVE ÉCHO AUJOURD’HUI, DANS UN MARCHÉ… 

IMMOBILIER SPÉCULATIF QUI ENTRAINE LE PRIX DES LOYERS… 

VERS DE NOUVEAUX SOMMETS.…  

1Cité dans Les moyens de la classe moyenne, documentaire d’Isabelle Maréchal, Télé-Québec, mars 2023.



Santé immobilière 
UN RENDEZ-VOUS  
À NE PAS MANQUER  
 
Dans le cadre de la semaine de la  
coopération 2023, la FHCQ invite les 
administrateur.trice.s de coopératives 
ainsi que les membres de comités 
d’entretien ou de gestion d’immeuble  
à participer à une rencontre d’informa-
tion sur la santé immobilière, le samedi 
21 octobre 2023, de 9 h 30 à 12 h 30. 
L’activité se tient en collaboration  
avec Lussier, courtier du programme 
Assurances COOP. 
 
Vous aurez alors l’occasion de rencon-
trer notre équipe de conseiller.ère.s  
et d’approfondir votre compréhension 
des enjeux sensibles pour la santé  
immobilière de votre coopérative.  
Le programme comprend également 
une présentation de l’initiative Plancher, 
menée par le Centre de transformation 
du logement communautaire.  
L’importance pour votre coopérative  
de bénéficier d’une protection  
d’assurance adéquate fait aussi partie  
des sujets qui seront abordés.  
 

 
 

 

La rencontre se tiendra au Resto  
Plateau, 4450, rue St-Hubert, local 232. 
Nous vous accueillerons à partir de  
8 h 45 pour le petit déjeuner (café,  
rafraî chissements et viennoiseries). 
 
POUR PARTICIPER  
Les places sont limitées et l’inscription 
est obligatoire. Consultez notre site 
pour plus de détails et inscrivez-vous 
en ligne pour réserver votre place. 
 
fhcq.coop/rv-sante-immobiliere 

habitation coopérative est au cœur de  
la production du réalisateur et producteur 
Giovanni Princigalli, membre-locataire  
de la coopérative Mile-End. On comprend  

que c’est un milieu communautaire. On voit que tout 
le monde se connait et se respecte, dit-il. 
 
À l’image de son milieu de vie hautement multiculturel, 
la fiction met en vedette des personnages aux  
origines diverses. Plusieurs membres-locataires  
de la coop Mile-End participent au projet. La majorité 
des figurants, autant les jeunes que les adultes, sont 
des gens de la coop, explique Giovanni. 
 
Je suis très sensible aux principes coopératifs. Mon 
père a été le vice-président national d’une coopérative 
de producteurs d’huile d’olive en Italie. Il a également 
été membre de la direction nationale des coopératives 
italiennes, dit l’homme qui a été initié dès le tout jeune 
âge aux valeurs coopératives dans son Italie natale. 
 
J’ai grandi avec mes frères dans des logements  
publics et chaque été j’ai fréquenté des structures  
pour enfants et adolescents où l’on pratiquait la vie  
en commun, la participation active et l’adhésion  
aux valeurs démocratiques, se souvient-il. 
 
APPUI DE LA FHCQ 
La FHCQ appuie financièrement le projet de la  
maison de production Héros fragiles. Elle a contribué 
au montage financier du projet par un don de 2 500 $. 
La Fédération organisera également un visionnement 
du film une fois la production terminée. 
 

L’

Le 12 septembre dernier, le conseil d’administration de la Fédération de l’habitation 
coopérative du Québec (FHCQ) a procédé à un remaniement de son comité  
exécutif à la suite du désistement de son président, Dominique Pion.  
 
NOUVELLE COMPOSITION DU COMITÉ 
Pierrette Trudel, présidente 
Thierno Diallo, vice-président 
Robert Gratton, trésorier 
Line Beauséjour, secrétaire 
 

DÉCLARATION DE DOMINIQUE PION 
« La FHCQ est une grande organisation avec des membres  
répartis dans 8 régions administratives. Les défis de transfor -
mation de notre fédération sont grands et s’ajoutent à un 
contexte particulier de crise du logement sans précédent.  
Or, cela demande temps et énergie. Dans ce contexte, après 

mûre réflexion, j’ai dû me rendre à l’évidence que je devais faire un choix déchirant. 
En effet, c’est à regret que j’ai annoncé au conseil d’administration mon intention 
de me désister de la présidence afin de me consacrer pleinement à mes  
obligations professionnelles et certains projets personnels. Je demeure toutefois 
administrateur et ne ferme pas la porte à me représenter pour cette fonction  
importante pour la fédération ».  

UNE ÉQUIPE  
QUI GRANDIT 
 
Deux nouveaux joueurs se sont joints  
à l’équipe de direction de la FHCQ au 
cours des derniers mois. Anik Paradis a 
été nommée au poste de directrice de 
la gouvernance et de la formation, et 
Étienne Dufort s’est joint à la FHCQ  
à titre de directeur des services 
conseils aux coopératives. 
 

ANIK PARADIS 
Collaboratrice de  
la FHCQ depuis 2020 
à titre de formatrice, 
d’accompagnatrice  
et de présidente  

d’assemblée, Anik s’est taillé une  
solide réputation parmi les membres 
des coopératives d’habitation qui ont 
eu la chance de travailler avec elle.  
 
Formée en travail social, Anik a fait  
sa marque dans le domaine commu -
nautaire avant de se joindre à la FHCQ 
où elle a le mandat de développer les 
services de formation et de soutenir  
la gouvernance démocratique des  
coopératives d’habitation. 
 

ÉTIENNE DUFORT 
Possédant une expé -
rience étendue en 
gestion immobilière, 
en gestion de projets 
et dans la coordination 

d'équipes multi disciplinaires, Étienne 
est diplômé de l’UQAM. Il dispose de 
tous les atouts pour diriger le secteur 
du soutien aux coopératives. Dans ces 
fonctions, il voit à assurer la bonne 
marche des opérations et à poursuivre 
le déve  lop pement des services conseils  
en gestion, de tenue de livres et de 
soutien à la planification des travaux 
immobiliers.   
 

santé

immobilière

RENCONTRE D’INFORMATION
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en bref 

 

 

 

SILENCE,  
ON TOURNE !

POUR PLUS D’INFORMATION :  
www.herosfragiles.com/ 

LA COOP MILE-END DU PLATEAU MONT-ROYAL…  

A ÉTÉ LE THÉÂTRE DU TOURNAGE D’UN…  

COURT MÉTRAGE DE FICTION CET ÉTÉ.…  

LE FILM AVANT DE PARTIR, DU RÉALISATEUR…  

GIOVANNI PRINCIGALLI, RACONTERA…  

LE DERNIER WEEK-END À MONTRÉAL D’HECTOR,…  

UN ADOLESCENT QUI DOIT QUITTER…  

LA COOPÉRATIVE D’HABITATION OÙ IL A GRANDI… 

POUR SUIVRE SA MÈRE EN CALIFORNIE,…  

LAISSANT DERRIÈRE LUI SON MONDE…  

ET UN PREMIER AMOUR NAISSANT....  

Coop Mile-End 

Tournage d’une scène : Henri et sa maman 
quittent la coopérative.

Réalisateur de documentaires et de fictions,  
Giovanni Princigalli a fondé la maison de  
production Héros fragiles en 2007. Il a également 
enseigné le cinéma à l’Université McGill,  
à l’UQAM et au service des activités culturelles  
de l’Université de Montréal. Il a aussi offert  
des ateliers de cinéma à des enfants en  
Amérique latine, au Canada et dans un camp  
rom en Italie.

CHANGEMENT AU COMITÉ 
EXÉCUTIF DE LA FHCQ



solidarité 
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LE PROCESSUS  
DE RECONSTRUCTION  
DÉJÀ BIEN ENGAGÉ

LE MESSAGE DES MEMBRES DE LA COOP 
 
Chers membres des coopératives, 
Cher.ère.s ami.e.s, 
 

e 25 mai dernier, un incendie majeur a ravagé le Monastère du Bon Pasteur,  
édifice patrimonial qui abritait depuis 37 ans la coopérative Sourire à la vie.  
Ce jour-là, 27 ménages ont perdu leur chez-soi ainsi que la communauté  
précieuse à laquelle ils appartenaient, certains depuis les tout débuts. 

 
Il va sans dire qu’il faut du temps pour se relever d’une telle épreuve et que les deuils  
à faire sont nombreux. À tout cela s’ajoute, bien sûr, une charge de travail colossale pour 
rebâtir le plus rapidement possible ce que nous avons perdu. 
 
Cela dit, c’est avec joie que nous vous écrivons aujourd’hui pour vous dire que le processus 
de reconstruction est déjà bien engagé. Malgré des premières semaines un peu chaoti ques, 
les trois entités touchées ont travaillé très fort et de concert pour regrouper l’ensemble  
des acteurs nécessaires et pour faire valoir l’importance de leurs missions respectives.  
 
Pari réussi : le Monastère sera restauré afin d’héberger à nouveau nos trois organismes,  
la Maison Aurélie-Cadotte, la Société d’habitation et de développement de Montréal 
(SHDM) et la coopérative. Si tout va bien, nous pourrons réintégrer notre lieu de vie d’ici 
deux ans.  
 
Certain.e.s d’entre vous souhaiterez aussi savoir comment se déroule le processus de  
relocalisation. À ce jour, et cela entièrement grâce à vous, dix ménages se sont trouvé un 
logement en coopérative. Treize autres se sont relocalisés dans des logements réguliers  
et les ménages restants sont chez des ami.e.s ou des proches en attendant de se  
relocaliser. La folie du 1er juillet étant passée, nous avons bon espoir que ceux-ci trouveront  
un nouveau chez soi dans les prochaines semaines.  
 
Les épreuves, aussi difficiles soient-elles, sont toujours à la fois des occasions d’apprentis-
sage et des outils de mesure. Dans celle-ci, laissez-nous vous dire que nous mesurons 
avec grande émotion toute la chance que nous avons d’appartenir à une coopérative  
d’habitation.  
 
Cela nous a assuré, dès les premières heures, de pouvoir compter émotionnellement et 
matériellement les uns sur les autres, ce qui démontre une force de cohésion rare dans la 
société qui est la nôtre. De plus, notre structure préexistante, celle des coopératives, nous 
a permis de nous organiser rapidement en petits comités afin de redistribuer les tâches et 
les responsabilités au meilleur des forces, des désirs et de l’énergie de chacun.e d’entre nous.  
 
Enfin, l’appel à la mobilisation de notre fédération et votre réponse immédiate et solidaire, 
nous sont allés droit au cœur et nous ont fait voir toute la force généreuse du grand  
réseau qu’est celui de l’habitation coopérative.  
 
Grâce à vous, plus du tiers de nos membres ont retrouvé un chez-soi où ils et elles  
pourront se reconstruire tranquillement. C’est énorme. Du fond du cœur, et de tous les 
membres de notre coop, un grand grand grand merci. 
 
Les 27 ménages de la Coopérative Sourire à la vie  

L’INCENDIE MAJEUR QUI A DÉTRUIT LE MONASTÈRE DU BON-PASTEUR…  

CE PRINTEMPS ET JETÉ À LA RUE SES OCCUPANT.E.S A FORTEMENT…  

ÉBRANLÉ LES 27 MÉNAGES DE LA COOPÉRATIVE SOURIRE À LA VIE,…  

IMPLANTÉE DANS L’AILE EST DE L’IMMEUBLE HISTORIQUE…  

DU CENTRE-VILLE MONTRÉALAIS DEPUIS 1986.…  

 

DEUX MOIS PLUS TARD, ALORS QUE LE PROCESSUS DE RECONSTRUCTION…  

S’ENGAGEAIT, LES MÉNAGES, DONT LA PLUPART ONT PU RETROUVER…  

UN LOGEMENT PERMANENT, MESURAIENT  TOUTE LA CHANCE QU’ILS ONT…  

D’APPARTENIR À UNE COOPÉRATIVE D’HABITATION, UNE FORMULE…  

QUI CONFÈRE UNE FORCE DE COHÉSION RARE DANS LA SOCIÉTÉ ACTUELLE.… 

Sourire à la vie

L

UN PARI RÉUSSI 
 
Les membres de la coopérative ont été 
soulagés cet été d’obtenir la garantie  
de la Ville de Montréal que l’immeuble  
du Monastère sera sauvé et que la  
coopérative ainsi que les autres  
fournisseurs de logement y reprendront 
leurs activités. 
 
Dès les premières heures de l’incendie, 
l’équipe de la FHCQ est entrée en contact 
avec le CA de la coopérative pour lui  
offrir son appui. La Fédération a notamment  
participé à la mobili sation des  
coopératives du réseau pour relocaliser 
les ménages de la coopérative. 
 
 
 
 



aga 2023 
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VOTE DE CONFIANCE AU CA SORTANT 

L’
assemblée générale des membres 
a reconduit dans leurs fonctions  
quatre des cinq membres sortants  
du conseil d’adminis tration  

de la FHCQ à l’issue des élections tenues 
le 13 mai dans le cadre de l’AGA 2023.  

 
Au premier tour, Melissa Duclos (Olymphia) 
et Dominique Pion (La Source) ont été 
élus par acclamation aux deux postes  
réservés à des membres du CA de leur 
coopérative. Au second tour, ouvert à 
tous les candidat.e.s, l’élection a permis 
d’élire Marc Coulombe (Égali-Terre) pour 
un premier mandat. Line Beauséjour (Mon 
toit) et René Donais (Castelnau-Casgrain) 
ont été réélus au poste qu’ils sollicitaient. 

 

LES DÉCISIONS DE L’ASSEMBLÉE 
Des solutions à la crise du logement 
La crise du logement est en toile de fond 
des deux résolutions adoptées à l’AGA 
2023 par les délégué.e.s des coopératives 
d’habitation membres de la FHCQ. Par  
un rapprochement avec la FHCC et par  
la récupération de sommes versées au fil 
des ans à la SHQ et à la SCHL, les coopé -
ratives souhaitent investir dans la création 
de logements communautaires et  
sociaux au Québec. 
 
Double adhésion FHCQ – FHCC 
Les membres ont résolu de confier au 
conseil d’administration le mandat de  
négocier avec la Fédération de l’habitation 
coopérative du Canada (FHCC) la création 
d’un programme permettant aux coopé -
ratives membres de la FHCQ d’obtenir  
la double adhésion aux deux fédérations. 
 
Pour le CA, porteur de la proposition, il est 
dans l’intérêt des fédérations nationales 
(Québec et Canada) de travailler ensemble 
pour résoudre la crise de logement qui  
secoue le pays. Le préambule de la réso -
lution fait aussi état de la volonté des deux 
organisations qui partagent les mêmes  

valeurs et les mêmes objectifs de  
se rapprocher. 
 
Contrer la crise du logement 
Les membres ont adopté la proposition  
de la coopérative Sur l’île (Gatineau).  
La résolution demande à la FHCQ d’exiger 
publiquement que les sommes versées  
à la SHQ et à la SCHL, notamment les 
montants que la SHQ a perçus pour  
le Fonds québécois d’habitation commu -
nautaire, soient remises aux coops et  
aux OSBL pour créer du logement  
communautaire et social au Québec. 
 
La prise de position de la FHCQ se veut 
une réponse à l’absence d’actions tangibles 
dans les budgets fédéral et provincial 
pour contrer la crise du logement et les 
hausses vertigineuses de loyers partout 
au Québec. Elle s’appuie également sur  
la nécessité d’effectuer un virage important 
pour rééquilibrer le marché immobilier  
locatif dans un contexte où la SHQ et  
la SCHL ne respectent plus leur mandat  
qui consiste à répondre aux besoins en 
habitation de la population. 
 

UN RENDEZ-VOUS  
POPULAIRE 

PRÈS DE 200 PERSONNES ONT PARTICIPÉ À L’ASSEMBLÉE… 

GÉNÉRALE 2023 QUI S’EST TENUE LES 12 ET 13 MAI…  

À L’HÔTEL HILTON DOUBLETREE DU COMPLEXE DESJARDINS… 

ET EN VISIOCONFÉRENCE. DES REPRÉSENTANT.E.S…  

DE 91 COOPÉRATIVES D’HABITATION ONT PRIS PART…  

À L’ASSEMBLÉE À TITRE DE DÉLÉGUÉ.E.S OU…  

D’OBSERVATEUR.TRICE.S.…  

ATELIERS D’INFORMATION 
Plancher cartonne 
La présentation de l’initiative Plancher  
qui vise à créer un écosystème financier 
du logement communautaire a suscité  
un grand intérêt et un fort enthousiasme 
parmi les membres présents à l’AGA 2023.  
 
Les coopératives d’habitation et  
l’économie sociale : un toit commun 
Les participant.e.s à l’assemblée générale 
ont en outre assisté à la présentation du  
Conseil d’économie sociale de l’île de 
Montréal, offerte par le coordonnateur  
de projets, Alex Delorme. Celle-ci a permis 
aux membres de mieux comprendre ce 
qu’est l’économie sociale et quelle place 
les coopératives d’habitation y occupent. 
 
Pour visionner les ateliers  
www.youtube.com/@fhcq-coop 

40e ANNIVERSAIRE 
Hommage aux coopératives  
de la première heure 
La FHCQ a profité de la soirée d’ouverture 
de l’assemblée, le vendredi 12 mai, pour 
saluer la contribution des coopératives 
membres à la vie associative de la  
Fédération depuis 1983. 
 
Un total de 85 coopératives se sont vu  
décerner un certificat de reconnaissance 
pour leur fidélité à la Fédération.  
Les coopératives récipiendaires sont  
devenues membres de la FHCQ entre  
1983 et 1988 et ont toujours maintenu  
leur affiliation à la Fédération depuis  
leur adhésion. 
 

aga 2023 

 

Luc Labelle du CTLC (en haut) et Alex Delorme  CESIM  
(en bas) étaient les deux conférenciers  à l’AGA 2023.  
Photos : la coop WEBTV



AGA 2023 
85 COOPÉRATIVES  
HONORÉES 
 
La FHCQ a salué la contribution des membres de la première 
heure à l’assemblée annuelle. Un certificat de reconnaissance  
a été décerné à 85 coopératives. Celles-ci ont adhéré à la  
Fédération avant 1988 et ont constamment maintenu leur  
affiliation à la Fédération. 
 
La coopérative Sourire à la vie, ravagée par un incendie  
à la fin mai, faisait partie du groupe de coopératives honorées  
à l’assemblée annuelle. Sur la photo, Juan Château et  
Marion Bilodeau, membres de la coop, reçoivent leur  
certificat du président de la FHCQ, Dominique Pion. 

DES FIGURES  
MARQUANTES 
 
Trois figures marquantes de l’histoire de la Fédération  
ont participé avec grand plaisir aux célébrations du  
40e anniversaire. Dominique Pion, président du CA,  
pose en compagnie de Pierre-Alain Cotnoir (Le Châtelet)  
qui a œuvré au sein de différentes équipes du conseil  
d’administration, l’ancienne formatrice Jeanne Lefebvre  
(Eureka), et le premier président de la FHCQ,  
Marcel Sévigny (Peuplier de Pointe-Saint-Charles).

COOPÉRATIVE VILLAGE CLOVERDALE 

JOURNÉE  
COMMUNAUTAIRE  
ANNUELLE 
 
La traditionnelle journée communautaire 
de la coopérative Village Cloverdale,  
la plus grande au pays et l’une des plus 
multiculturelles, s’est tenue le 12 août.  
La FHCQ a apporté son soutien financier  
à la réalisation de l’activité. Le rendez-vous 
a été l’occasion pour la Fédération de  
se joindre aux membres-locataires de la 
coopérative de l’arrondissement Pierre-
fonds-Roxboro pour célébrer l’habitation 
coopérative.  

La musique et la chanson étaient aussi  
au rendez-vous grâce à la contribution d’un trio  
de voix accompagné d’un joueur d’oud turc.

GRANDE FÊTE  
INTERCOOP 
 
La Fédération a apporté son soutien à  
l’organisation d’une grande fête intercoop  
à la coopérative Mile-End, le samedi  
17 juin. Malgré le mauvais temps, la fête  
a été réussie. En ouverture de programme, 
les participants ont pu assister à une  
performance de danse lente présentée  
dans la cour. 
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LE 40e  
EN IMAGES

LE 40e ANNIVERSAIRE DE LA FÉDÉRATION A ÉTÉ SOULIGNÉ…  

TOUT AU LONG DE 2023 DANS LES PAGES DU CITÉCOOP…  

ET DANS LES ACTIVITÉS ASSOCIATIVES. L’ASSEMBLÉE ANNUELLE…  

A CONSTITUÉ UN MOMENT FORT DES FESTIVITÉS DU 40e ANNIVERSAIRE.…
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JE VEUX DEVENIR  
COPROPRIÉTAIRE 
AVEC LES 30 000
AUTRES MEMBRES

Pour devenir membre  •  1 877 677-2230  •  cfgrandmontreal.com

Établi dans le sud-
ouest de Montréal  
depuis 1981, notre  
bureau d’avocats  
dispose d’une solide 
expérience en droit 
des coopératives. 
Notre équipe offre  
aux coopératives 
d’habitation des  
services juridiques  
de qualité et adaptés 
à leurs besoins  
particuliers, tels que :

• Fournir des opinions juridiques dans le cadre  
d’un conflit avec un membre et/ou un locataire ; 

• Valider les avis qui doivent être envoyés  
aux locataires (avis de modification du bail,  
avis de travaux majeurs, etc.) ;  

• Réviser les règlements de la coopérative (régie 
interne, contrats de membre, politiques, etc.) ; 

• Superviser une procédure de sanction à l’égard 
d’un membre (suspension ou exclusion) ; 

• Représenter la coopérative devant les tribunaux 
(Régie du logement, Cour du Québec, Cour 
Supérieure) ; 

• Rédiger des mises en demeure ; 

• Fournir des conseils juridiques en matière  
de droit civil général et représenter la  
coopérative en cas de litige, notamment  
en cas de problèmes de vices de construction. 

 
 
Me Catherine Sylvestre 
Me Marie-Anaïs Sauvé 
Me Kayrouz Abou Malhab 
Me Sophie Estienne 
Me Marie Grodin 

740, avenue Atwater  
Montréal (QC) H4C 2G9 

T 514 937-2881  F 514 937-6529   
C info@spavocats.ca 

DES ENTREPRISES  
AU SERVICE  
DES COOPÉRATIVES  
D’HABITATION

Services juridiques en 
droit des coopératives, 
louage résidentiel,  
et droit de la  
construction.

T.: 514-360-0186
C.: edavid@sarrazinplourde.com

Éric
David
AVOCAT
ASSOCIÉ



Cabinet de services 昀nanciers 
 514 925-3231

Lussier.co/ fhcq

Pro昀tez d�un pro�ramme exclusif 
aux �aranties �tendues �

Évaluation gratuite du coût de reconstruction.

Valeur à neuf sans obligation de reconstruire 

sur les lieux.

Assurez vos biens et votre responsabilité civile à un tarif avantageux.

Refoulement des égouts sans limitations.

Et plus encore !

Assurance b�timent

Assurance locataire
Appliquez le 
Code Promo 

Z00063

assurance bâtiment 
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Vérifiez que le calfeutrage, l’étan-
chéité et les scellants extérieurs  

de vos portes et fenêtres sont en bon  
état. En effet, ceci peut prévenir la perte  
de chaleur et l’infiltration de pluie ou  
de neige qui pourraient survenir. 
 

Nettoyez bien les margelles et  
les gouttières de tous débris  

ou amas de feuilles. Les gouttières et  
margelles sont conçues pour éliminer 
l’eau provenant de la pluie ou de la fonte 
des neiges.  C’est pourquoi il importe  
de les entretenir afin d’empêcher une  
accumulation d’eau qui pourrait causer 
des dommages à votre bâtiment. 
 

Avant la gelée, assurez-vous  
que votre fondation est exempte  

de fissures. Beaucoup de réclamations 
proviennent de l’infiltration des eaux  
par le solage. Vous vous éviterez bien  
du tracas si tout est bien réparé. 
 

Saviez-vous qu’il est toujours pré-
férable de retirer les moustiquaires 

de vos fenêtres avant la venue de l’hiver ?  
Effectivement, la présence d’une mousti -
quaire devant une fenêtre peut empêcher 
la chaleur de se rendre à celle-ci et ainsi 
créer de la moisissure. 
 

La glace est un très mauvais  
ennemi ! Assurez-vous que les 

marches extérieures ainsi que les trottoirs 
qui mènent à votre immeuble soient  
toujours dégagés et déglacés afin de 
prévenir les chutes. 
 
En résumé, vous assurer du bon état  
général de votre bâtiment vous garantira 
un bel hiver. 
 
 

ASTUCES POUR SE PRÉPARER  
À LA PROCHAINE SAISON    

NOUS SOMMES CHOYÉS AU QUÉBEC…  

D’AVOIR QUATRE BELLES SAISONS !…  

À L’AUBE DE L’AUTOMNE,…  

VOICI QUELQUES ASTUCES AFIN…  

DE VOUS ASSURER QUE VOTRE…  

BÂTIMENT EST FIN PRÊT…  

POUR LA SAISON HIVERNALE.…   

LE TEMPS FROID  
ARRIVE, QUE  
DEVEZ-VOUS  
VÉRIFIER ? 
 
 
 

Pour toute question ou recommandation, 
n’hésitez pas à communiquer avec 
l’équipe de Lussier, courtier du  
programme ASSURANCES COOP. 
 



développement 
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AU QUÉBEC, L’HABITATION COOPÉRATIVE S’EST SURTOUT...  

DÉVELOPPÉE DANS LES CENTRES URBAINS. AVEC LA PÉNURIE... 

DE LOGEMENTS QUI S’EST RÉPANDUE DANS TOUTE LA PROVINCE,... 

LA FORMULE APPARAIT AUSSI COMME LA CLÉ D’UNE SORTIE... 

DE CRISE EN MILIEU RURAL....  

À
 Palmarolle, une municipalité  
de 1 400 habitants de l’Abitibi- 
Témiscamingue, le milieu  
se mobilise autour du projet  

d’acquisition de l’ancien CHSLD, fermé  
en 2018, pour le convertir en coopérative  
d’habitation.  
 
Il en va de la vitalité de la communauté  
où le manque de logements associé au 
vieillissement de la population exacerbe 
la pénurie de main-d’œuvre, freine  
l’activité économique et entraine même 
une réduction des services essentiels  
tels les soins de santé. 
 
La coop Le Chanteclerc d’Abitibi-Ouest  
a été officiellement formée cet hiver,  
et la FHCQ soutient le groupe porteur 
dans ses démarches pour réaliser  
son projet. 
 
 
5 juillet 2023 – la pluie tombe enfin dans  
la MRC Abitibi-Ouest qui a été aux prises 
avec d’importants feux de forêt au début 
de l’été. À Palmarolle, un village agricole 
situé à 680 km au nord-ouest de Montréal, 
on respire un peu mieux. Toutefois, des 
défis qui n’ont rien à voir avec le climat 
pèsent lourd sur la communauté et  
sur plusieurs petites localités à travers  
le Québec. 
 

Le manque de loge-
ments est au cœur  
du problème, raconte 
l’entrepreneur et  
ancien maire de  
Palmarolle, Pierre  

Vachon, qui est le président du conseil 
d’administration de la coopérative et  
dont la réputation d’homme de projets  
est bien établie en Abitbi-Ouest.  
 
Un taux de vacance de 0,2 % ou 0,3 %  
ce n’est pas beaucoup pour une région  
qui veut se développer. Les entreprises  
ont des problèmes de main-d’œuvre.  
Certaines compagnies assez grosses  
[les minières] ont acheté des maisons pour 
loger leurs employés, mais c’est sûr que 
quand tu ne peux pas trouver de main-
d’œuvre, ton entreprise stagne, tu ne  
peux pas développer son plein potentiel. 
 

C’est dans ce contexte 
qu’est né le projet  
d’acquisition de  
l’ancien CHSLD,  
Le Foyer Monseigneur 
Halde, fermé en 2018. 

 
Louisa Nicol, 80 ans, une artiste peintre 
qui exploite une petite galerie d’art  
derrière sa résidence, est la secrétaire  
de la nouvelle coopérative. Je ne me suis 
pas jointe au projet parce que j’en ai besoin 
pour me loger, mais je connais des gens  

ABITIBI-OUEST 
 

L’Abitibi-Ouest est l’une des cinq 
MRC de l’Abitibi-Témiscamingue.  
Elle compte 20 000 habitants  
et sa plus grande ville est  
La Sarre. La forêt et l’agriculture 
sont les piliers de l’économie  
locale. 
 
 
 

L’HABITATION COOP 
DANS NOS CAMPAGNES 

Photo : Hugo Lacroix 
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L’IMMEUBLE VISÉ 
L’ancien CHSLD est situé face à l’église 
au milieu du village. Au moment de mettre 
la clé dans la porte en 2018, le CISSS de 
l’Abitibi-Témiscamingue (CISSSAT) jugeait 
son état peu sécuritaire pour la clientèle. 
Le rapport d’ingénierie évoquait même 
l’éventuel glissement du bâtiment dans 
la rivière qui jouxte l’immeuble. 
 
Aline Bégin et la population locale qui 
ont manifesté en 2018 contre la ferme-
ture de l’institution croient au potentiel  
du bâtiment. On n’est pas d’accord.  
On est capable de régler le problème  
si on ne laisse pas ça entre les mains des 
fonctionnaires. On a créé la coopérative 
pour acquérir l’immeuble et se l’approprier, 
assure-t-elle. Selon les évaluations de  
la coopérative, seule la petite rallonge  
à l’arrière pourrait être en cause. 
 
LE PROJET DU CHANTECLERC D’ABITIBI-OUEST  
La coopérative prévoit rénover l’immeuble 
et le convertir pour permettre l’amé - 
na ge ment de 24 logements. Le projet  
est esti mé à un peu plus de 4 M$. On  
souhaite y loger une mixité de ménages.  
On ne pense pas à une coopérative  
pour les personnes âgées, mais bien à  
un projet mixte avec également de jeunes 
familles avec enfants pour qu’il y ait une 
dynamique à l’intérieur de l’immeuble,  
explique Louisa.  

À la lumière de son expérience, Aline 
Bégin milite aussi en faveur d’une mixité 
de population au sein de la coop pour  
favoriser l’autogestion. 
 
LE FINANCEMENT  
La coopérative a soumis une demande 
de financement dans le cadre de l’Initiative 
de création rapide de logements (ICRL) 
du gouvernement fédéral, un programme 
qui a été transféré de la SCHL à la  
SHQ. Le projet soumis à la SHQ n’a pas  
été retenu, mais la coop poursuit ses  
démarches de financement en colla -
boration avec la MRC et Desjardins. 
 
La municipalité, quant à elle, a donné son 
appui au projet, mais elle a déjà informé 
la coopérative qu’elle ne dispose pas  
des ressources financières pour contribuer  
à la réalisation de la coop. Le président  
du CA qui a été maire de Palmarolle  
pendant 10 ans, se montre compréhensif. 
Les municipalités ont de grandes respon -
sabilités, mais on voit un terrain d’entente 
possible, affirme-t-il. 
 
UNE MOBILISATION PLUS LARGE 
Le projet de la coopérative s’inscrit  
dans une mobilisation plus large de la 
commu nauté d’Abitibi-Ouest afin de  
pallier le manque de main-d’œuvre dans 
le milieu de la santé, un enjeu majeur 
dans la MRC où la pénurie de personnel 

infirmier a forcé le CISSSAT à réduire  
significativement son offre de service. 
 
En à peine un an, la grande séduction 
menée par le comité citoyen a permis  
de recueillir des dons totalisant 1 M$ 
dans un bassin de population d’à peine  
20 000 personnes. L’action du comité,  
qui appuie le projet de la coop, vise  
à favoriser l’accueil et l’intégration des 
nouveaux arrivants, et le logement fait 
partie des défis à relever. 
 
Le président du CA, Pierre Vachon,  
est membre du comité. Le défi qu’on a 
toujours en région, c’est qu’on est au bout 
du tunnel. Il faut amener le monde ici,  
mais depuis deux ans, on travaille fort,  
pas seulement à Palmarolle, mais dans 
toute la communauté qui s’est prise en 
main : la MRC, le Carrefour jeunesse  
emploi, le CISSAT et d’autres pour pousser  
du même bord.  
 
C’est intéressant parce que, quand on  
travaille en silo, ça ne marche pas très 
bien. Le silo, c’est bien pour l’agriculture, 
mais pour réussir comme communauté,  
à l’exemple des coopératives, il faut  
travailler ensemble, assure-t-il. 
 
 

On ne pense pas à une coopérative spécialisée 
pour les personnes âgées, mais bien à un projet 
mixte avec également de jeunes familles avec 
enfants pour qu’il y ait une dynamique  
à l’intérieur de l’immeuble.

qui ont besoin d’aide ici. Tous les projets  
qu’on peut faire à Palmarolle, ça m’importe 
beaucoup, dit-elle. 
 
Louisa ne peut supporter l’idée de laisser 
pourrir un tel immeuble au cœur du village 
alors que les besoins sont criants. Elle 
craint que le Foyer subisse le même sort 
que l’École des garçons, cédée pour un 
dollar à un promoteur privé il y a 25 ans  
et qui depuis n’a fait que se délabrer. 
 

Martine Lapointe, 
membre de la coop, 
est une infirmière à la 
retraite. Elle a travaillé 
au Foyer jusqu’à sa 
fermeture. Elle non 

plus n’est pas en quête d’un logement  
à la coopérative. Ma motivation, c’est la 
gang ! Je viens chercher de l’expérience, 
connaître ce qu’est la coopérative. J’espère 
qu’avec ce projet-là, le monde va suivre  
la vague, dit la femme pour qui les  
réseaux sociaux comme Facebook et 
l’abus des technologies ont mis à mal  
le dynamisme de son village. Comme  
si un j’aime pouvait remplacer une  
participation à la vie communautaire… 
 
L’IDÉE DE LA COOPÉRATIVE ?  
Même si le développement de la jeune 
municipalité qui fêtera son 100e anniver-
saire en 2026 est étroitement lié à celui 
du mouvement coopératif, l’idée de 

former une coopérative n’a pas été  
automatique. Il faut dire que la formule 
en habitation est peu développée dans  
la région et inexistante dans la MRC 
d’Abitibi-Ouest.  
 
Je connaissais les condos pour y avoir 
vécu à Montréal, mais c’est surtout  
Aline Bégin qui a fondé plusieurs coops  
[à Québec et à Gatineau] qui nous a  
expliqué tous les tenants et aboutissants 
et c’est elle qui a eu l’idée de reprendre 
l’immeuble en formant une coopérative, 
raconte Louisa. 
 

Coopérante convain-
cue, Aline Bégin est  
la vice-présidente  
de la coop. La Palma-
rolloise a bourlingué  
à travers le Québec  

et joué un rôle de premier plan dans  
la réalisation et l’exploitation de la  
coopérative le Camaïeu à Québec,  
puis de la coop Le Triède à Gatineau.  
 
Elle a aussi présidé aux destinées de  
l’organisation Habitat urbain de l’Outaouais 
où elle a notamment fait la connaissance  
de l’administrateur de la FHCQ, Robert 
Gratton qui s’implique dans le projet  
du Chanteclerc. 
 
Rejointe en visioconférence, cette  
autre ainée hyper dynamique, malgré 

quelques ennuis de santé, raconte 
qu’elle a beaucoup martelé son message 
au comité de développement local.  
À chaque réunion, je leur disais : il faut 
qu’on fasse une coopérative d’habitation. 
Ça ne donne rien de vouloir développer,  
on ne peut pas vendre des terrains à des 
riches. Je ne sais pas quel riche va venir 
rester ici. Il faut commencer par accueillir 
les gens avec un logement, ensuite ils vont 
peut-être s’acheter un terrain et construire 
une maison. 

L’HABITATION  
COOPÉRATIVE  
EN ABITIBI- 
TÉMISCAMINGUE 

9 COOPS | 254 LOGEMENTS 
 
•  AMOS 

4 coops | 123 logements 

•  VAL-D’OR   
2 coops | 100 logements 

•  ROUYN-NORANDA     
3 coops | 31 logements 

 

À chaque réunion, je leur disais :  
il faut qu’on fasse une coopéra-
tive d’habitation. Ça ne donne 
rien de vouloir développer, on 
ne peut pas vendre des terrains 
à des riches. Je ne sais pas  
quel riche va venir rester ici.  
Il faut commencer par accueillir  
les gens avec un logement,  
ensuite ils vont peut-être 
s’acheter un terrain et 
construire une maison.
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aute de réserves suffisantes,  
votre coopérative devra choisir 
entre retarder les travaux ou  
emprunter. D’une manière ou 

d’une autre, cela conduit à augmenter  
les loyers, car c’est la seule véritable 
source de revenus de votre coopérative.  
 
Cette situation pourrait toutefois  
changer dans un avenir rapproché grâce 
à la mise sur pied du fonds Plancher. 
 
UN INVESTISSEMENT QUI RAPPORTE  
ET QUI RÉNOVE  ! 
Le fonds Plancher est un projet piloté  
par le Centre de transformation du  
logement communautaire en partenariat  
avec un groupe d’organismes du secteur 
communautaire québécois dont la FHCQ 
fait partie. Une fois constitué, ce fonds 
d’investissement sera garni d’un milliard 
de dollars qui serviront à financer à 
grande échelle le maintien en bon état, 
l’acquisition et la construction d’immeu-
bles de logements communautaires. 
Votre coopérative aura fort à gagner  

en se joignant à Plancher. Elle pourra  
à la fois percevoir des revenus et réaliser 
des économies, ce qui représente des 
avantages substantiels pour votre agilité 
financière. 
 
DÉGAGER DES REVENUS GRÂCE  
À LA VALEUR DE VOS IMMEUBLES 
Vos immeubles valent probablement  
des millions, voire des dizaines de millions. 
Malheureusement, pour la plupart des 
coopératives, tout cet actif dort, bloqué 
dans la brique et le mortier. Il pourrait 
pourtant vous rapporter des revenus  
importants grâce au fonds Plancher. 
 
Le fonctionnement de ce type de fonds 
repose sur l’utilisation de la valeur des 
immeubles comme garantie pour obtenir 
une marge de crédit auprès d’une institu-
tion financière. En l’occurrence, Plancher 
regrouperait une partie de la valeur  
immobilière de coopératives et d’OSBL 
d’habitation pour alimenter le fonds en 
capital. Plancher accorderait ensuite  
des prêts pour des projets de rénovation, 

d’acquisition et de construction de  
logements communautaires. Lorsque  
ces prêts seraient remboursés, les  
intérêts seraient partagés en partie entre 
l’institution financière, les coopératives  
et les OSBL participants. 
 
Votre coopérative pourrait ainsi dégager 
un revenu de rendement net de 1 % par 
année sur la valeur immobilière prêtée  
au fonds Plancher. Par exemple, une 
coopérative valant 20 millions qui décide 
de prêter un million tirerait 10  000 $ de 
revenus supplémentaires annuellement. 
Si elle décide d’en prêter cinq millions,  
ce serait 50 000 $. Si elle est capable  
de prêter 10 millions, c’est 100 000 $ 
qu’elle empocherait annuellement  
aussi longtemps qu’elle ferait partie  
de Plancher. Aucun programme n’offre  
ce genre de possibilité à l’heure actuelle. 

 
De tels revenus offriraient une agilité  
renouvelée à vos finances. Vos prévisions 
budgétaires ne dépendraient plus  
seulement de vos revenus de loyers.  
Le financement du maintien en santé de 
vos immeubles s’en trouverait simplifié. 
Votre capacité à réaliser des travaux  
serait amplifiée. Et cela vous permettrait 
de limiter vos hausses de loyer. 
 
RÉALISER DES ÉCONOMIES  
SUR LES RÉNOVATIONS 
La structure de financement du fonds 
permettra d’obtenir des prêts à des fins 
de rénovation à des taux d’intérêt qui  
seraient de 1 % à 1,5 % inférieurs aux taux 
du marché actuel. 
 
Au moment d’écrire ces lignes, le taux 
hypothécaire du marché est à 6,29 %1. 
Cela signifie qu’une coopérative qui  

LIBÉRER LE POTENTIEL 
FINANCIER INEXPLOITÉ 
DE VOS IMMEUBLES
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POUR BIEN DE COOPÉRATIVES, L’AUTOMNE EST…   

LA SAISON DES PRÉVISIONS BUDGÉTAIRES. VOTRE COMITÉ…  

FINANCES S’ATTELLE PROBABLEMENT DÉJÀ À LA TÂCHE…  

AFIN DE PRÉVOIR LE COÛT DES RÉNOVATIONS DONT…  

VOS IMMEUBLES AURONT BESOIN EN 2024. LE CONTEXTE…  

INFLATIONNISTE QUE L’ON CONNAIT ACTUELLEMENT…  

NE FAIT RIEN POUR LEUR SIMPLIFIER LA VIE. LES PRIX…  

MONTENT EN FLÈCHE, CE QUI AFFECTE DIRECTEMENT…  

LES LOYERS.…  

F

PAR FRANÇOIS FAYAD 
CENTRE DE TRANSFORMATION 

DU LOGEMENT COMMUNAUTAIRE 
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souhaite emprunter un million de dollars 
pour faire des rénovations devra rem-
bourser près de 79 000 $ par année  
jusqu’à la renégociation du taux. De ce 
montant, 78 % serviront à payer les inté rêts. 
Sur une période d’amortissement de  
25 ans, le million emprunté coûte presque 
le double une fois remboursé (1,97 M$). 
 
Si elle pouvait emprunter un million de 
dollars à Plancher aujourd’hui, le taux 
d’intérêt serait de 4,5 %2. Les paiements 
annuels seraient d’environ 66 000 $,  
dont 66 % iraient au paiement des intérêts. 
Après cinq ans, la coopérative aurait 
économisé 65 000 $ en comparaison 
avec un autre emprunt. En 25 ans,  
l’emprunt d’un million de dollars auprès 
de Plancher coûterait 1,66 million de  
dollars, soit une économie de 310 000 $ 
pouvant être utilisée ailleurs. 
 
UN ACCÉLÉRATEUR POUR VOS FINANCES 
Si l’on combine les revenus dégagés  
par la valeur qui dort dans vos immeubles 
et les taux d’emprunt en dessous des  
valeurs du marché, on réalise toute  
la puissance potentielle du fonds pour  
les immeubles participants. 
 
Prenons l’exemple d’une coopérative qui 
a placé 5 M$ de sa valeur dans Plancher. 
Cette coopérative obtient un rendement 
de 50 000 $ par année. 
 
Si elle emprunte 1 M$ à Plancher pour  
réaliser des travaux, comme nous venons 
de le voir, elle devra rembourser environ 
66 000 $ par an. Cependant, elle a toujours 
un placement de 4 M$ dans le fonds qui 
lui rapporte 40 000 $ de revenus, si bien 
que le coût réel de son emprunt est d’un 
peu plus de 26 000 $ par an et elle éco -
nomise 53 000 $ par rapport à un emprunt 
auprès d’une institution financière ! 
 
Les tableaux comparatifs ci-dessus  
illustrent ces calculs. 
 
Si on l’amortit sur 25 ans, le million  
emprunté à Plancher coûterait au total 
1,28 M$ à la coopérative. C’est 690 000 $ 
de moins que dans le marché régulier ! 
 

L’immeuble dispose d’une  
valeur dormante non utilisée. 
Aucun revenu supplémentaire 
n’est dégagé. 
 
Rendement annuel                 0 $ 

L’immeuble nécessite des  
rénovations et va chercher  
un prêt-réno au taux  
du marché.  
 
Intérêt (6,29 %)              (61 605 $) 
Remboursement          (17 252 $) 
Coût annuel  
prêt-réno                       (78 857 $) 
 

Le paiement du prêt-réno  
est entièrement soutenu  
par les augmentations  
de loyer. 
 
Rendement annuel                 0 $ 
Coût annuel 
prêt-réno                       (78 857 $) 
Bilan annuel                  (78 857 $) 
 
 

BÉNÉFICES DU PRÊT-RÉNO CAS TYPE  
Coopérative d’habitation 20 unités | Valeur dormante 5 M$ | Besoins en rénovation 1 M$ 

DES AVANTAGES POUR LES MEMBRES 
Ces économies extraordinaires auront 
évidemment un effet direct sur la vie  
des membres. D’abord, elles réduiront la  
nécessité de fortes hausses de loyer pour 
couvrir les frais d’entretien. Dans le cas 
de figure expliqué plus haut, l’emprunt  
à Plancher entrainerait des hausses de 
loyer trois fois moins élevé que celui  
effectué au taux du marché. 
 
Par ailleurs, les coopératives pourraient 
améliorer les conditions de vie de leurs 
membres en disposant de plus de moyens  
financiers. Actuellement, elles se limitent  
souvent aux dépenses essentielles, mais 
avec l’aide de Plancher, elles pourraient 
envisager des améliorations considérées 
comme luxueuses, telles que des espaces 
verts, des matériaux de meilleure qualité 
et des services communautaires. 
 

 
 
 
 

CAS MARCHÉ

$$$

La mise en garantie de  
la valeur dormante produit  
un rendement. 
 
 
 
 
 
Rendement   
annuel (1 %)                      50 000 $ 

L’immeuble nécessite des  
rénovations et va chercher  
un prêt-réno Plancher. 
 
 
 
 
 
Intérêt (4,5 %)                 (44 132 $) 
Remboursement          (22 285 $) 
Coût annuel  
prêt-réno                       (66 417 $) 

La mise en garantie est réduite 
à 4 M$ car une partie de la  
valeur disponible est à présent 
assujettie au prêt-réno.  
Le rendement sur la mise en 
garantie contribue à rembourser  
le prêt-réno. 
 
Rendement annuel       40 000 $ 
Coût annuel 
prêt-réno                       (66 417 $) 
Bilan annuel                  (26 417 $) 
 

                                                                   Cela représente une augmentation de 110,07 $ par loyer mensuel. 

$

                                                                   Cela représente une augmentation de 328,57 $ par loyer mensuel. 

1Le taux de 6,29 % correspond aux prêts à taux fixe sur cinq ans. 

2Comme pour tous les taux hypothécaires, ceux du fonds Plancher dépendraient du taux directeur  
de la Banque du Canada. 

 

MANIFESTEZ VOTRE INTÉRÊT  
POUR LE FONDS PLANCHER !  
Si ce fonds vous intéresse et que  
vous désirez en apprendre davantage  
sur ses mécanismes ou sur la façon  
d’y participer, nous vous invitons à 
écrire à plancher@centre.support. 
 
Il sera possible d’organiser une  
rencontre téléphonique ou une  
présentation pour votre coopérative. 
Vous pouvez aussi consulter la page 
web du fonds à l’adresse  
www.centre.support/fr/plancher  
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gestion parasitaire 

 

RECONNAÎTRE LES SIGNES RÉVÉLATEURS  
DE LA PRÉSENCE DE SOURIS : 
1.  Excréments : des excréments ressem-

blant à de petits grains de riz brun 
foncé. Repérez-les près des appareils 
électroménagers, du garde-manger  
ou sous les éviers. 

2.  Aliments endommagés : trouvez-vous 
des emballages d’aliments perforés  
ou rongés ? 

3.  Bruit suspect : des grattements ou 
des bruits de mouvements derrière 
vos murs, surtout pendant la nuit. 

 
STRATÉGIES PRÉVENTIVES POUR GARDER  
LES SOURIS À L’EXTÉRIEUR 
1.  Inspection régulière : Deux fois par an, 

inspectez minutieusement le périmètre 
de votre immeuble. Les souris peuvent 
se faufiler à travers des ouvertures 
aussi petites qu’une pièce de dix cents. 
Soyez particulièrement attentif aux 
points de jonction comme les  
fondations ou les soffites. 

2.  Gestion des déchets : Assurez-vous 
que vos bacs de recyclage et poubelles 
extérieures soient toujours bien fermés. 
Les déchets alimentaires ou canettes 
non scellées sont une invitation ouverte 
pour les rongeurs. 

3.  Hygiène irréprochable : Nettoyez 
quotidiennement les miettes ou  
résidus d’aliments. Une fois de temps 
en temps, pensez à déplacer vos  
appareils ménagers pour nettoyer  
derrière et en dessous, en veillant  
à repérer tout signe d’intrusion. 

4.  Optimisez la gestion de vos ordures : 
Si possible, sortez vos sacs à ordures 
le matin même de la collecte pour 
éviter d’attirer les souris pendant  
la nuit. 

 
En cas d’infestation… 
N’attendez pas ! Informez rapidement  
un responsable de l’immeuble et  
envisagez de faire appel à une entreprise 
spécialisée en gestion parasitaire.  
Leur expertise garantira une élimination 
efficace et sécuritaire des nuisibles. 
  

La référence ÉCORESPONSABLE
en extermination au Québec

Fournisseur privilégié de la FHCQ

Notre équipe de spécialistes certifiés est 
là pour prendre la situation en main. 

Laissez nos professionnels s’occuper 
de tout et enrayez le problème pour 
de bon!  

Bénéficiez d’un rabais de 10 % à 20 % sur les traitements contre  
blattes (coquerelles), fourmis, punaises de lit, souris et bien d’autres.

Chez MBM, l’humain et l’environnement 
sont au cœur de nos priorités.

1 844 690-3434 · 514 924-6014
mbmextermination.com

Parce que chaque être vivant 
mérite d’être traité de la 
bonne façon...

LE
SAVIEZ-
VOUS ?

LA COHABITATION AVEC LES SOURIS N’EST L’IDÉAL DE PERSONNE. 

CES RONGEURS INTRÉPIDES PEUVENT RAPIDEMENT S’INSTALLER 

CHEZ VOUS SANS CRIER GARE. AVANT QUE LEUR PRÉSENCE  

NE DEVIENNE UN VÉRITABLE CASSE-TÊTE, VOICI QUELQUES ASTUCES 

POUR VOUS PRÉMUNIR CONTRE CES PETITES NUISANCES. 

Parce que chaque être vivant mérite d’être traité 
de la bonne façon…

1 844 690-3434 • 514 924-6014 
 

mbmextermination.com

Fournisseur officiel  
de la FHCQ

AVANTAGES

 
PRÉVENIR LES INVASIONS 
DE SOURIS EN AUTOMNE 
DANS VOTRE COOPÉRATIVE

PAR HÉLÈNE BOUCHARD 
PRÉSIDENTE ET EXPERTE 

EN GESTION PARASITAIRE MBM

Conseils pratiques



Retour sur les pistes de réflexion  
relevées lors de la rencontre ultime  
du 15 avril. 
 
Gouvernance coopérative 
L’IMPORTANCE DE LA SÉLECTION 

n introduction du premier atelier, 
les participant.e.s étaient invités 
à qualifier la gouvernance au 
sein de leur coopérative et à  
réfléchir aux façons d’améliorer 

les pratiques. Favoriser la mixité et mieux 
préparer la relève font partie des pistes  
à privilégier. Mettre en place un système 
de rotation parmi les membres du CA  
fait aussi partie des solutions proposées. 
 
La sélection des membres a fait l’objet 
de nombreuses discussions. Outre  
l’importance pour le comité de sélection 
de disposer d’une grille d’analyse  
éprouvée, les membres ont aussi évoqué  
la nécessité d’expliquer clairement les 
règlements aux nouveaux membres  
afin de prévenir d’éventuels conflits ou 
malentendus. 

E

collectif de réflexion 2023 
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Développement 
DES MOYENS POUR NOS AMBITIONS 
La fin annoncée par Québec du  
programme AccèsLogis et son remplace-
ment par le Programme d’habitation 
abordable Québec (PHAQ) étaient en 
toile de fond des échanges sur le thème 
du développement. Les membres  
se sont questionnés sur les avenues  
de financement à privilégier dans le  
nouveau contexte et sur le rôle que  
le mouvement peut jouer pour stimuler 
le développement de l’habitation  
coopérative. 
 
Les gouvernements devraient s’engager 
à financer le logement abordable selon 
plusieurs, mais d’autres stratégies sont 
aussi proposées. La formule des ententes 
de copropriété a été présentée par une 
participante dont la coopérative occupe 
un étage d’un immeuble à condos.  
Cette approche, disait-elle, permet 
d’avoir des logements de grande qualité 
et de partager les coûts. 
 
Pour favoriser la création de logements 
abordables, on propose aussi de  

multiplier les projets de fiducies d’utilité 
sociale permettant de protéger des  
terrains et des bâtiments contre la  
plus-value et la spéculation. 
 
Acquérir des bâtiments existants plutôt 
que de construire du neuf et solliciter un 
appui financier ou des dons de terrains  
à des philanthropes font aussi partie des 
idées émises. On pense également qu’il 
faut continuer de faire pression pour  
que les coopératives bénéficient d’une  
taxation différenciée tenant compte  
de leur mission sociale. 
 
Intercoopération 
DES PRINCIPES À DÉFENDRE 
Lors du troisième atelier, les 
participant.e.s ont discuté des gestes 
concrets à poser pour faire avancer  
des principes coopératifs comme  
l’autonomie, l’égalité, la participation et 
l’intercoopération. 
 
Aux yeux des membres, il apparait crucial 
pour le mouvement de se doter d’un  
programme de mentorat pour transmettre 
le savoir-faire, les connaissances et les 

bonnes pratiques. La mise en relation  
de membres par l’intermédiaire de 
communautés de pratique autour d’en-
jeux communs est aussi recommandée. 
 
Pour favoriser la résolution de conflits,  
le recours à des personnes médiatrices 
résidant dans une autre coop fait partie 
des suggestions des membres qui y  
voient une façon de mener la démarche 
en toute objectivité. 
 
L’idée de mettre sur pied un réseau 
d’ambassadeurs et d’ambassadrices  
a aussi été exprimée. Ces émissaires 
pourraient notamment animer des  
assemblées dans d’autres coopératives 
que la leur et ainsi garantir la neutralité 
nécessaire au fonctionnement de  
l’instance démocratique.  
 
On note également qu’il serait pertinent 
de nommer une personne attitrée aux  
relations externes pour chaque coopé -
rative. Celle-ci serait responsable 
d’établir des liens dans le réseau de  
l’habitation coopérative. 
 

collectif de réflexion 2023 

 

EN MODE 
SOLUTION

LES PARTICIPANT.E.S 
Alors que certains membres font leurs  

premiers pas dans l’habitation coopérative, 
d’autres résident en coop depuis plus  

de 20 ans. Des fondatrices des coopératives  
La Croisée des générations et L’Oasis,  

deux projets actuellement en démarrage  
dans les Basses-Laurentides, étaient  
également présentes pour échanger  

avec leurs pairs. 
 

Jacques Beauchamp, connu  
notamment pour avoir tenu la 

barre des émissions Pas de midi 
sans info, Aujourd’hui l’histoire  

et Parcours à la radio de Radio-
Canada, a animé la rencontre  

du 15 avril au Centre-Saint-Pierre.

PRÈS D’UNE CENTAINE DE MEMBRES DE…  

COOPÉRATIVES D’HABITATION ONT PARTICIPÉ AU… 

COLLECTIF DE RÉFLEXION 2023 DE LA FHCQ QUI… 

S’EST TENUE EN FÉVRIER ET EN AVRIL. À TRAVERS… 

DEUX RENDEZ-VOUS EN LIGNE ET UNE RENCONTRE…  

FINALE EN PERSONNE, L’ACTIVITÉ A PERMIS…  

D’IMAGINER DES MANIÈRES D’OPTIMISER LE POTENTIEL… 

DE L’HABITATION COOPÉRATIVE. LES THÈMES DE…  

LA GOUVERNANCE COOPÉRATIVE, DU DÉVELOPPEMENT… 

ET DE L’INTERCOOPÉRATION ÉTAIENT AU CŒUR…  

DU GRAND BRASSAGE D’IDÉES.…
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n intervenant va leur proposer  
de faire partie d’une coopérative 
d’habitation. De là, Marcel Viau, 
professeur de théologie et  

travailleur communautaire les accom-
pagne dans leurs démarches et les met  
en contact avec le groupe de ressources 
techniques Atelier habitation. Leur coop 
s’appelle Les Pieds noirs. C’est ainsi  
qu’on désignait à l’époque les travailleurs  
des carrières du quartier. 
 

De 1980 à 1984, les 12 membres fonda-
teurs achètent trois triplex, dont un au  
prix de 32 000 $ parce qu’il ne restait  
que la structure à la suite d’un incendie.  
Aujourd’hui, la coop rénove et entretient 
onze logements dans trois édifices. 
 
Des pionnier.e.s, deux y habitent toujours, 
dont Monique Halpin. Depuis 41 ans, elle 
apprécie cet ancrage de connaître ses  
voisins; cette sécurité de ne pas se faire 
mettre à la porte; son rôle reconnu à la 

tenue de livres; de pouvoir prendre des 
décisions en commun en maniant l’art  
du compromis. Tout cela constitue une 
stabilité et une force financière qui se  
sont accrues année après année. 
 
L’observatoire Grand Montréal note qu’en-
tre 2021 et 2022, avec la sortie progressive 
de la pandémie et le retour de l’immigra-
tion internationale, le taux d’inoccupation 
pour les logements de moins de 1 030 $ 
s’est particulièrement resserré à Montréal 
et à Laval. Alors qu’à la coop Des Pieds 
noirs, un logement de cinq pièces et 
demie coûte 850 $ par mois. 
 
Avant la pandémie, la coop avait, comme 
bien d’autres, prévu des travaux urgents. 
Ils ont dû être mis sur la glace. Et voilà  
que les prix ont explosé, dont ceux  
du remplacement des fenêtres qui ont 
monté de 28 %. La coop travaille avec  
un architecte qui, avant la pandémie,  
avait inspecté les édifices et embauché  
un entrepreneur général.  
 
On a commencé par des balcons.  
Les sous-traitants se sont succédé.  
Les travaux ont trainé. Le temps a passé. 
La pandémie  aussi. Il est devenu plus  
en plus urgent de relancer les appels  
d’offres, d’étaler les travaux en priorisant 
les plus pressés.  

Dans un contexte de pénurie de main-
d’œuvre, l’échéancier des travaux sera 
long. La coop espère que 30 fenêtres  
et 12 portes qui doivent respecter les 
normes patrimoniales de l’arrondissement 
seront remplacées en 2024.  
 
La réfection des cuisines et des salles  
de bain est repoussée à une date indé -
terminée. Je ne sais plus où je m’en vais  
avec les prévisions budgétaires, déplore 
Monique. On a beau étaler les dépenses, 
c’est difficile de respecter un budget  
d’entretien régulier. 
 
Cette histoire est partagée par de nom-
breuses coopératives membres de la 
FHCQ et de la Caisse d’économie solidaire. 
 
QUE FAIT LA CAISSE D’ÉCONOMIE SOLIDAIRE 
FACE AUX DÉFIS ? 
Du fait de notre mission, nous accom-
pagnons les coopératives. Nous les  
conseillons et les encourageons à  
développer une stratégie de rénovation  
à long terme. Nous déterminons ensemble 
le montant de financement qui saura  
respecter la capacité de remboursement 
du moment de la coopérative.  
 

Nous avons le souhait de collaborer  
au maintien de la santé du parc immobilier 
existant. Nous faisons preuve de flexibilité, 
nous suggérons également différentes 
stratégies d’amortissement d’emprunt  
en collaboration avec nos partenaires  
financiers, et ce, grâce à certains  
programmes, toujours en respectant  
la capacité financière de la coopérative. 
 
La Caisse d’économie solidaire offre 
également un programme d’avantages 
financiers exclusif, conçu spécialement 
pour l’habitation communautaire, qui  
permet d’économiser certains frais. 
 
Pour compléter votre réflexion,  
nous vous suggérons de partager  
celle de notre collègue André Fortin,  
sur la chaine YouTube Les Militants  
du Groupe Ferrisson. 
 

 
Vous pouvez nous rencontrer en  
nous appelant au 1 877 647-1527  
ou nous écrire à Caisse.economie. 
Solidaire@desjardins.com. 
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VOUS ALLEZ PEUT-ÊTRE VOUS RECONNAÎTRE…  

DANS L’HISTOIRE DE LA COOP DES PIEDS NOIRS,…  

SITUÉE DANS LE PLATEAU MONT-ROYAL.…  

ELLE COMMENCE AU DÉBUT DES ANNÉES 80.…  

C’EST AUSSI L’HISTOIRE D’UNE DOUZAINE…  

DE CONNAISSANCES, D’AMI.E.S, DE TRAVAILLEUR.EUSE.S… 

QUI FRÉQUENTENT LA MAISON D’AURORE,…  

UN ORGANISME DU QUARTIER QUI A POUR MISSION…  

DE BRISER L’ISOLEMENT ET DE CRÉER UNE VÉRITABLE…  

VIE COMMUNAUTAIRE. …   

RELEVER LE DÉFI DE RELANCER  
LES SOUMISSIONS ET LES TRAVAUX  

U
JULIE BÉRIAULT 
DIRECTRICE DE COMPTES 

 

MARIE-REINE ROY 
CONSEILLÈRE PRINCIPALE  

EN COMMUNICATION 

À PROPOS DE LA CAISSE SOLIDAIRE 
Principal financier de tout l’écosystème du logement communautaire au Québec,  
son actif s’élève à plus de 2 G$, au 36e rang des 213 caisses du Mouvement Desjardins. 
Elle investit  900 millions de dollars dans l’économie sociale, partout au Québec,  
dont 60 % dans l’habitation sociale et communautaire. 
 

www.caissesolidaire.coop 
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Je ne sais plus où je m’en vais  
avec les prévisions budgétaires.  
On a beau étaler les dépenses,  
c’est difficile de respecter un  
budget d’entretien régulier.

Immeuble de la rue Jeanne-Mance 

Immeuble de la rue Saint-Dominique



POUR VOUS INSCRIRE  fhcq.coop/calendrier 
514 843-6929 ou 1 833 333-6929, poste 1228 

ASPECTS  
JURIDIQUES 
    

 
 
 
 
 

 
Fin des conventions 
17 octobre 2023 
18h30 à 21h30  
 
14 novembre 2023 
18h30 à 21h30  
 
Suspension et exclusion 
16 novembre 2023 
18h30 à 21h30   
 
La Loi sur les coopératives  
et le règlement de régie  
interne 
23 novembre 2023 
18h30 à 21h30   

P

P

V

V

 

FINANCES 
    

 
 
 
 
 

 
Gestion financière 
1re partie : 16 octobre 2023 
18h30 à 20h   
2e partie : 23 octobre 2023 
18h30 à 20h   
 
Préparation à l’audit 
13 novembre 2023 
18h30 à 21h30   
 
 

V

V

V

Le programme de microsubventions pour 
des coops plus vertes de la Fédération de 
l’habitation coopérative du Canada (FHCC) 
gagne chaque année en popularité.  
L’édition 2023 a permis à neuf membres  
de la FHCQ d’obtenir un soutien financier 
pour réaliser leur projet vert. Les coopé -
ratives se sont partagé un montant de  
20 044 $. La création de jardins commu-
nautaires ressort comme l’initiative  
la plus populaire. 
 

LES GAGNANTES 
 
•  BIENVENUE CHEZ NOUS 

Composteurs | 815 $ 

•  CITADINS DU PARC 
Arbres et arbustes | 2 313 $ 

•  FUSION VERTE 
Jardin communautaire | 4 000 $ 

•  LA LÉGENDE 
Supports à vélos et stockage | 4 000 $ 

•  LA MARINIÈRE 
Jardin communautaire | 2 616 $ 

•  LA PERLE DE VILLERAY 
Jardin communautaire | 3 000 $ 

•  L’INATTENDUE 
Jardin communautaire | 1 630 $ 

•  MARIE-ANNE 
Jardin pollinisateur | 784 $ 

•  VILLAGE CÔTE-DES-NEIGES 
Jardin communautaire | 1 286 $ 

 

La FHCQ et ses partenaires contribuent  
au financement et à la promotion du  
programme à travers le réseau québécois 
de l’habitation coopérative.

20 000 $  
POUR DES  
COOPÉRATIVES  
PLUS VERTES

Profitez de notre soutien pour réaliser  
des économies d’énergie et pour guider 
votre coopérative vers une transition  
écoénergétique.  
 
Le programme vous propose :  
•  Une évaluation personnalisée approfon-

die de votre bâtiment afin d’identifier  
les opportunités concrètes d’économies 
d’énergie; 

•  L’élaboration d’un plan d’action qui 
évalue la faisabilité des opportunités 
identifiées et de feuille de route  
pour concrétiser vos projets; 

•  Des recommandations de ressources 
adaptées, de partenaires et d’outils  
pour concrétiser vos initiatives; 

•  Un accompagnement pour faire une  
demande de financement dans le cadre 
du programme Logement abordable  
durable (LAD) de la Fédération  
canadienne des municipalités.  

 

La subvention du programme LAD  
couvre jusqu’à 80 % des coûts de projets.  
Pour profiter de cette opportunité  
tout en contribuant à un avenir plus 
écoresponsable, contactez  
Kathrine Lapalme, accompagnatrice  
régionale en énergie au Centre  
(k.lapalme@centre.support) ou  
consultez le centre.support/fr. 

en vrac 
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LES ATELIERS  
À VENIR 

FORMATION

TARIFICATION MEMBRE 
Atelier de 3h : 60,90 $   
Atelier de 6h : 121,80 $ 
 
CRÉDITS DE FORMATION 
Utilisez vos crédits de  
formation pour réduire  
vos frais et maximiser  
vos investissements dans  
le développement des  
compétences de vos  
membres. 
 

 

IMMEUBLES 
    

 
 
 
 
 

 
Planification, réalisation  
et suivi des réparations 
20 novembre 2023 
18h30 à 21h30   
 
Organisation de la gestion 
d’immeuble 
4 décembre 2023 
18h30 à 21h30   
 
 
 
 

PARTICIPATION  
ET FONCTIONNEMENT 
    

 
 
 
 
 

 
Participation et contrat  
de membre 
2 novembre 2023 
18h30 à 21h30   
 
Gestion des conflits  
1re partie : 15 novembre 2023  
18h30 à 21h30   
2e partie : 29 novembre 2023 
18h30 à 21h30   

V

V

V

V

V

 
Dans le cadre de la semaine de la 
coopération, cet atelier d’échange 
et d’information vous permettra 
d’obtenir des réponses à vos 
questions et d’échanger sur vos 
pratiques et vos défis avec vos 
pairs. Les places sont limitées  
et l’inscription est obligatoire. 
 
18 octobre 2023 
18h30 à 20h30 P

SOUTIEN ET FINANCEMENT 
POUR LES RÉNOVATIONS 
ÉCOÉNERGÉTIQUES !

VOUS RÉNOVEZ VOTRE COOPÉRATIVE ?…  

LE CENTRE DE TRANSFORMATION…  

DU LOGEMENT COMMUNAUTAIRE…  

VOUS INVITE À BÉNÉFICIER GRATUITEMENT…  

DU PROGRAMME D’ACCOMPAGNEMENT…  

RÉGIONAL EN ÉNERGIE.…   

À PROPOS DU CENTRE 
Le Centre de transformation du  
logement communautaire est un  
catalyseur de la croissance du logement 
communautaire. Il propose des  
subventions, des outils et des services  
à l’ensemble des acteurs et des actrices 
du secteur. 

La plupart des ateliers  
sont offerts en visioconférence ,  
mais le programme comprend  
également des ateliers  
en personne   
au 7000, avenue du Parc. 
 

V

P

ACTIVITÉ  
GRATUITE

SOIRÉE DE LA COOPÉRATION


